

MEMORIA FRAVM

2011_2013



recorrido_reflexión_acción



MEMORIA FRAVM 2011-2013

INDICE

PRESENTACIÓN

CAPÍTULO I. EL PLAN ESTRATÉGICO DE LA FRAVM Y LA CONFERENCIA VECINAL

- 1.1. Evaluación del desarrollo del Plan Estratégico
- 1.2. Conferencia Vecinal: actualizando planes y mirando al futuro

CAPÍTULO II. ASOCIACIONISMO Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

- 2.1. Asociacionismo vecinal
- 2.2. Organización interna y relaciones con instituciones y con otras organizaciones sociales
- 2.3. Encuentros Vecinales
- 2.4. Espacios de autogestión ciudadana

CAPÍTULO III. PLANES ESPECIALES DE DISTRITO Y PLANES DE BARRIO

- 3.1. Planes especiales de inversiones y actuaciones
 - 3.1.1. Plan especial de inversiones de Villaverde 2006-2011
 - 3.1.2. Plan especial de inversiones Puente de Vallecas 2008-2012
 - 3.1.3. Plan especial de inversiones Villa de Vallecas 2008-2012
 - 3.1.4. Plan especial de inversiones de Usera 2009-2013
- 3.2. Planes de equipamiento 2008-2012 de los PAU de Las Tablas y Montecarmelo
- 3.3. Planes de barrio
- 3.4. Planes de Empleo de Barrio
 - 3.4.1. Planes de Empleo de Barrio 2012
 - 3.4.2. Planes de Empleo de Barrio 2013

CAPÍTULO IV. DINAMIZACIÓN VECINAL

- 4.1. Servicio de Dinamización Vecinal
- 4.2. Mediación vecinal en municipios de la Comunidad de Madrid
- 4.3. Proyecto de mediación vecinal en la zona de Caño roto
- 4.4. Proyecto *Videomiradas jóvenes, imágenes para construir un barrio*
- 4.5. Prontoempleo
- 4.6. Buenas prácticas en convivencia social e intercultural en el ámbito comunitario
- 4.7. Guía básica de derechos para todos y todas

CAPÍTULO V. BIENESTAR SOCIAL

- 5.1. Sanidad
 - 5.1.1. Mesa para la Defensa de la Sanidad Pública y Marea Blanca
 - 5.1.2. Consulta sanitaria
 - 5.1.3. Yo Sí Sanidad Universal
 - 5.1.4. La defensa de la sanidad pública en los barrios y pueblos de Madrid
- 5.2. Cultura y deporte
- 5.3. Mayores
- 5.4. Consumo
 - 5.4.1. Tu factura del agua ha subido
 - 5.4.2. Plataforma contra la pobreza energética
 - 5.4.3. Campaña "Bájate la potencia"
 - 5.4.4. Ocio nocturno vs derecho al descanso
 - 5.4.5. Órganos de participación
- 5.5. Educación
 - 5.5.1. La Comisión de Educación de la FRAVM
 - 5.5.2. De las camisetas verdes a la Marea Verde
 - 5.5.3. Los barrios se mueven por la educación pública y de calidad

CAPÍTULO VI. MEDIO AMBIENTE Y SOSTENIBILIDAD

- 6.1. Huertos urbanos y consumo sostenible
- 6.2. Plataforma por un Nuevo Modelo Energético
- 6.3. Contaminación electromagnética I: antenas de telefonía móvil
- 6.4. Contaminación electromagnética II: las líneas de alta tensión y la MAT
- 6.5. Polución atmosférica
- 6.6. Contaminación odorífera: Valdemingómez
- 6.7. Gestión del agua: Plataforma contra la Privatización del Canal de Isabel II
- 6.8. Parques urbanos y metropolitanos
- 6.9. Limpieza viaria y recogida de basuras
- 6.10. Campos de golf: fuera de Tres Cantos, Chamberí y Alcalá
- 6.11. Eurovegas NO
- 6.12. Contaminación acústica: ocio nocturno vs derecho al descanso.

CAPÍTULO VII. URBANISMO Y VIVIENDA

- 7.1. Urbanismo
 - 7.1.1. Operaciones urbanísticas en la ciudad de Madrid
 - 7.1.2. Revisión del PGOUM Madrid
 - 7.1.3. Planeamiento urbanístico y operaciones urbanísticas en municipios de la región
 - 7.1.4. Proyectos metropolitanos: Cañada Real Galiana
- 7.2. Vivienda
 - 7.2.1. Vivienda pública
 - 7.2.2. Lucha por el derecho a la vivienda y contra los desahucios
 - 7.2.3. Rehabilitación urbana
- 7.3. Normativa
- 7.4. Estudios y publicaciones: la Fundación de Estudios Ciudadanos

CAPÍTULO VIII. MOVILIDAD Y TRANSPORTE

- 8.1. Transporte público
- 8.2. Movilizaciones en barrios y pueblos

CAPÍTULO IX. COMUNICACIÓN Y NUEVAS TECNOLOGÍAS

- 9.1. De la *Gaceta Vecinal* a *Apuntes Ciudadanos*
- 9.2. La web y redes sociales
- 9.3. El Plan de comunicación de la FRAVM
- 9.4. Telemadrid: la lucha por el derecho a la comunicación

ANEXO: RELACIONES DE LAS ACTUACIONES RECOGIDAS EN LOS PLANES DE BARRIO

ANEXO: REVISTA DE PRENSA. RECORTES DE PRENSA ESCRITA SOBRE LA FRAVM

DE LA PROTESTA A LA PROPUESTA



Nacho Murgui
Presidente de la FRAVM

TRES AÑOS TENDIENDO PUENTES: DE LA PROTESTA A LA PROPUESTA

La FRAVM es la principal organización con la que cuenta hoy el movimiento vecinal madrileño. Aglutina a 259 asociaciones federadas en la Comunidad de Madrid. Son estas las que conforman la Federación, eligen sus órganos de dirección y marcan las políticas a desarrollar en multitud de asambleas, conferencias, encuentros y, por supuesto, a través de la estructura organizada de la Federación. No es nuestro movimiento, ni nuestra organización una realidad que se deje dominar ni imponer direcciones. Las políticas desarrolladas y los logros alcanzados son, por tanto, una obra colectiva ampliamente discutida y acordada por una mayoría del movimiento vecinal.

Durante los últimos tres años esta organización, como toda la sociedad española, ha recorrido un camino difícil: el camino de lo que oficialmente se ha denominado “crisis”.

La anterior Junta Directiva de la Federación aprobó en su momento un informe en el que se ponía negro sobre blanco nuestra manera de entender la crisis, lo que significaba para nosotros y el escenario en el que nos situaba. Y una respuesta: la posición de la FRAVM ante el nuevo escenario que nos planteaba la llamada “crisis” se podía resumir en nuestra intención de que el “movimiento vecinal trabajara por unir todo lo unible en nuestros territorios, en los barrios, en defensa de los intereses de los sectores más castigados y vulnerables y en la reivindicación general de más Estado y más sociedad civil”.

Concretar en la práctica esta decisión significaba poner en marcha un amplia política de alianzas en nuestros barrios que, en aquel momento, no estaba exenta de dificultades. La principal, entonces, un bajísimo nivel de movilización social y cierta dificultad para encontrar compañeros y compañeras de viaje. Además, la declaración de la crisis, con todas las implicaciones prácticas que ha supuesto dejaba fuera de lugar, en cierto modo, algunos de los objetivos que nos habíamos marcado en el plan estratégico y nos marcaba otras prioridades.

En la práctica y, pese a estas dificultades, ya habíamos empezado a construir los cimientos o, al menos, habíamos avanzado parte del trabajo promoviendo diferentes espacios de confluencia con otras organizaciones sociales que, a la postre, serviría para fundamentar nuestra política a lo largo de estos difíciles años.

Así, con ocasión de la presentación a los colectivos sociales de nuestras conclusiones sobre inmigración recogidas en el plan estratégico, se ponía en marcha la Red por el Derecho a Tener Derechos, conformada por decenas de colectivos y que fundamentalmente dedicaría sus esfuerzos a la denuncia de las redadas racistas y la realidad de los Centros de Internamiento para Extranjeros, los tristemente famosos CIE.

También por aquel entonces la FRAVM formaba parte, como ha hecho históricamente, de espacios comunes en defensa de la sanidad pública, lo que posteriormente nos ha permitido jugar un papel de dinamizador de algunos de los espacios que han sostenido las movilizaciones contra la privatización de la sanidad en los últimos años y que ya se venían movilizándose hacía años. En ese marco, se convocaban manifestaciones y otras iniciativas generales, así como jornadas de lucha descentralizadas en las que las asociaciones vecinales salían a la calle, a las puertas de los centros de salud, etc., para plantear sus reivindicaciones en materia sanitaria.

El contacto con algunas de estas organizaciones, concretamente con la Coordinadora Nacional de Ecuatorianos en España (CONADEE), que venía desarrollando un importante trabajo con los inmigrantes ecuatorianos en torno a la problemática de las hipotecas, nos permitió emprender los primeros pasos en la constitución de la Plataforma de Afectados por la Hipoteca (PAH) de Madrid.

Las agresivas políticas privatizadoras y de recortes, si bien encontraron una coartada para su radicalización en el marco de la crisis, venían de lejos y de manera particularmente acusada en el territorio de la Comunidad de Madrid. Una de las batallas emblemáticas en contra de estas políticas fue, sin duda, la que se libra en defensa del carácter público del Canal de Isabel II. Nuestra organización fue, junto a los trabajadores del Canal, una de las impulsoras de la Plataforma en Contra la Privatización del Canal de Isabel II (PCPCYII), que reuniría a sindicatos, organizaciones ecologistas y sociales y que tendría en el movimiento vecinal y en la FRAVM uno de sus principales elementos dinamizadores.

Como respuesta a las primeras medidas adoptadas por el Gobierno de Zapatero para hacer frente a la crisis, las organizaciones sindicales convocaban una huelga general que sería asumida por centenares de organizaciones sociales, agrupadas en lo que ha venido a llamarse la Cumbre Social y que, desde entonces, ha servido para visibilizar la participación en estas grandes movilizaciones de toda una serie de organizaciones sociales que trascendían el ámbito laboral.



Reunión de la Cumbre Social de Madrid en 2013



Manifestación de la huelga general del 14 de noviembre de 2012

También en este periodo asistimos a la inesperada emergencia de un amplio movimiento ciudadano, el 15M, que vino a terminar con la soledad a la que parecíamos condenados quienes desde hacía algunas décadas nos empeñábamos en hacer avanzar la democracia y los derechos ciudadanos. El 15M, si bien contiene elementos muy novedosos, también ha reivindicado y puesto en valor otros que han formado parte de la historia y la trayectoria del movimiento vecinal: la participación directa de la ciudadanía, el asamblearismo, la movilización en la calle, el apartidismo y la reivindicación de la política desde el punto de vista ciudadano, entre otros. Quizá por eso haya sido una de las razones por las que este nuevo movimiento ciudadano y las asociaciones vecinales han logrado alcanzar en muchos casos (no en todos) una importante sintonía y colaboración. El 15M ha supuesto también un enorme impulso para todas aquellas luchas que durante años hemos llevado adelante, a menudo con escasa repercusión social, un puñado de organizaciones sociales.



Asamblea 15M de Oporto, el 28 de mayo de 2011

Otra de las tareas contempladas en el Plan Estratégico se refería a la necesidad de trabajar por la construcción de un espacio de coordinación del movimiento vecinal a escala estatal y la incorporación, en la medida de lo posible, de la FRAVM al proceso que ya estaba en marcha y del que, por diferentes razones, nos habíamos distanciado. Se debatió, se reflexionó a fondo y se abrió un debate con el resto de federaciones que tuvo como resultado nuestra incorporación en la estructura de la Confederación Estatal de Asociaciones Vecinales (CEAV).



Movilización contra la reforma local convocada por CEAV

Durante estos tres años vivimos la declaración de crisis y la puesta en marcha de una serie de medidas regresivas en todos los ámbitos, con la consiguiente respuesta ciudadana, un ciclo de movilización social como no había visto el Estado español desde los años de la transición política.

La crisis supuso la negativa, por parte de las administraciones públicas, a seguir destinando recursos a la satisfacción de las necesidades colectivas que son objeto de reclamación de las asociaciones vecinales bajo la consigna de que “no hay dinero”. Los recursos públicos se iban a emplear prioritariamente en rescates bancarios y en la reducción de la deuda pública, elevada a rango de norma constitucional. En este marco, la interlocución institucional se fue vaciando de contenido y, si bien el foco de nuestra actividad se centró en la calle, la FRAVM mantuvo abiertos y activos canales de interlocución con el Ayuntamiento de Madrid gracias a los cuales se renovaron los principales convenios que teníamos con la administración local y alcanzar acuerdos que mejoraron la vida en los barrios y el trabajo del movimiento vecinal (Planes de Barrio, convenio para el desarrollo del Servicio de Dinamización Vecinal, convenio para el desarrollo de la democracia participativa... así como la cesión del Espacio Vecinal Montamarta de San Blas, del Centro Social Seco en Retiro, la regularización de más de veinte huertos urbanos comunitarios a punto de sustanciarse, la cesión de una sede para la AV Cuatro Caminos-Tetuán o los acuerdos referidos a la cuantía del alquiler de sedes vecinales en locales del Instituto de la Vivienda de Madrid (IVIMA).



Firma de los planes de barrio. 4 de julio de 2012



Firma del convenio de formación de los planes de empleo en 2013

Esto fue así a pesar del endurecimiento de las políticas municipales, del giro conservador que experimentó el Gobierno municipal y de las diferentes crisis políticas a las que tuvo que enfrentarse. La combinación de crisis política y crisis económica sumió al Ayuntamiento en una total inoperancia durante el mandato lo que supuso, sin duda, una dificultad añadida a la menguante voluntad política para el diálogo mostrada por los diferentes equipos de gobierno.

Entre tanto, las asociaciones vecinales experimentaron, en parte contra el viento y la marea del cierre institucional y en parte impulsadas por la corriente de movilización social, cierta revitalización en lo que se refiere a la incorporación de gentes procedentes de movimientos emergentes, o vecinos y vecinas decididos a dar el paso desde la movilización puntual y más o menos esporádica, a la participación organizada y más estructurada. Si bien este fenómeno es lento y puede medirse con cuentagotas, el hecho es que, como pudimos comprobar en la Conferencia Vecinal que celebramos en diciembre de 2013, empieza a vislumbrarse cierto rejuvenecimiento del movimiento vecinal.

Estos tres últimos años fueron de enorme intensidad y dureza por la situación que tuvimos que enfrentar los vecinos y vecinas a consecuencia del recrudecimiento de las condiciones de vida, pero también por la enorme movilización social desatada y que quizá, en estos momentos, se enfrenta a un periodo de reflujó. Tres años en los que la Federación tuvo que adaptar las hojas de ruta a una realidad tremendamente cambiante a muchos niveles: irrupción del 15M, respuesta social a las políticas de privatización del Gobierno regional, caos en el gobierno local de Madrid, etc.

Tres años en los que el movimiento vecinal mantuvo una importante presencia en las luchas ciudadanas más importantes (lucha contra los desahucios, contra la privatización de la sanidad, en defensa del Canal de Isabel II, promoción de huertos urbanos y espacios de gestión vecinal...) convirtiéndose en ese nuevo escenario en espacio de referencia para muchos de quienes se incorporaban a la lucha ciudadana y favoreciendo la confluencia entre diferentes colectivos y organizaciones y sensibilidades gracias a nuestra labor de impulso de espacios de coordinación de acción unitaria así como de espacios para el encuentro con otros movimientos, recogiendo el mandato del Plan Estratégico y de los posteriores Encuentros Vecinales y las conclusiones de las sucesivas Convenciones de Movimientos Sociales.